



Recensión

La esterilidad en la Historia. Sufrirla, comprenderla y superarla

Carmen Massé García

Dikinson, Madrid 2016, 238 pp.

ISBN: 978-84-9085-893-6



Nos encontramos con un libro que engloba un tema tan universal y atemporal que profundiza en su historia y en la relación que la esterilidad misma ha tenido dentro de diferentes culturas, religiones y pensamientos. Es una delicia antropológica que sumerge al lector en múltiples situaciones de esterilidad que hombres y mujeres han vivido, y siguen viviendo; ofrece, a quien se acerca al texto, una visión muy completa de causas, remedios y explicaciones diversas en el mundo occidental.

El texto se compone de dos partes bien definidas y tres miradas: la mirada de la ciencia, la de la fe y la espiritualidad y finalmente, la mirada de quien la ha sufrido en primer término, la mujer. La primera parte hace un recorrido por el Medio Oriente antiguo, con dos capítulos: en el primero, la dimensión social de la esterilidad, sus etiologías y tratamientos, así como el análisis y explicaciones que los eruditos proponían en aquellos momentos, paralelos a la historia de la Medicina; el segundo contiene la vivencia en diversas protagonistas, como Creusa en Grecia, Turia y Marcia en Roma, y varios ejemplos en el pueblo de Israel, conocidos en las escrituras del Antiguo Testamento: Sara, Rebeca, Raquel y Ana, junto con una interpretación muy acertada de lo que pudo ser, para aquellas mujeres, esa vivencia.

La segunda parte, que relata la esterilidad de pareja en un recorrido por la historia del occidente cristiano, cuenta también con dos capítulos: en el tercero la autora nos habla tanto de la reproducción como de la esterilidad en las diferentes culturas mediterráneas, comenzando por Roma y Bizancio, pasando por la cultura árabe, la Edad Media y llegando hasta el Renacimiento y la Ilustración.

Una inmersión de la reproducción, la esterilidad y los métodos para superarla en la amalgama de culturas y crisol de lo que somos en la actualidad las sociedades occidentales. Las referencias históricas sobre anatomía y fisiología son muy abundantes y enmarcan conceptos biológicos en el recorrido de la lectura, siendo estos muy cercanos y, además, curiosos.

El capítulo cuarto centra la reflexión ética dentro de la experiencia de la esterilidad en el contexto del Occidente cristiano: sus consecuencias sociales (divorcios, herencia, patrimonio, etc.) y espirituales, así como algunos ejemplos de cómo era esa vivencia en algunas parejas estériles en la historia.

Caben destacar dos reflexiones finales en este libro: la interpretación ética, que lleva al lector a situaciones posiblemente conocidas o vividas, además de la herencia histórica que culturalmente nos acompaña y una reflexión sobre la esterilidad en el occidente cristiano que ciertamente es liberadora y positiva, en clave de fecundidad humana, de comprensión y aceptación del papel de cada individuo en la sociedad y el tiempo



en el que vive. La mirada cristiana, que acompaña de forma transversal toda la lectura, es conductora de un mensaje de esperanza en cuanto a los sentimientos de quienes sean cercanos a esta situación.

Las conclusiones plantean ciertas reflexiones que estamos obligados a hacer al leer el texto: por un lado, es necesaria una reflexión ética en torno al uso de la técnica en la fertilidad humana, pues no se trata de una función fisiológica más entre otras en el ser humano; y, por otro lado, reconocer cómo la perspectiva cristiana ha influido –y aún hoy influye– en la comprensión de la experiencia humana de la esterilidad.

En definitiva, un acercamiento histórico a la esterilidad con mirada de conocimiento profundo y riguroso y una sensibilidad que enseña a quien pueda tener interés personal o profesional por ella. Un libro para sentar una base conceptual firme de una situación que sigue presente en la humanidad.

Julio César de la Torre Montero